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１ 会 議 名 令和４年度第１回津市男女共同参画審議会 

２ 開催日時 令和４年５月２０日（金）午前１０時から午前１１時まで 

３ 開催場所 津市本庁舎 ４階 41会議室 

４ 出席した者の氏名 

  （敬称略） 

（津市男女共同参画審議会委員） 

東福寺一郎会長、前山都子副会長、稲垣裕子、鵜飼みわ、佐藤ゆか

り、瀧口嘉之、前川仙、松林秀典 

（事務局） 

交流連携担当理事 上野毛戸いずみ 

交流連兼担当参事 浅生伸之 

男女共同参画室長 伊藤英明 

男女共同参画担当副主幹 渡邉登美子 

男女共同参画担当主査 井口弘美 

（欠席委員）太田増一、笠井瑞穂、金児美和子、森本和秀 

５ 内 容 

１ 検討委員会の設置について 

２ 令和４年度男女共同参画室の事業について 

３ 第３次津市男女共同参画基本計画に基づく令和３年度施策進

捗状況について 

４ 第４次津市男女共同参画基本計画策定について 

５ その他 

６ 公開又は非公開 公 開 

７ 傍聴者の数 ０人 

８ 担 当 

市民部男女共同参画室 

電話番号 ０５９－２２９－３１０３ 

Ｅ-mail  229-3103@city.tsu.lg.jp 

 

議事の内容   次のとおり 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

交流連携担

 お待たせいたしました。 

 本日は、大変お忙しい中、ご参集いただきまして誠にありがとうございます。 

 定刻になりましたので、ただ今から「令和４年度 第１回津市男女共同参画審議会」

を開催させていただきます。 

 

 早速ですが、本年度最初の審議会となりますので、議事に入ります前に、職員紹介

をさせていただきます。 

お配りした資料１の２枚目をご覧ください。 

 なお、組織改編に伴い、男女共同参画室は人権課内室から、市民交流課内室に変更

となり、担当理事も人権担当理事から交流連携担当理事となりました。また、４月の

人事異動で職員が変更しておりますので、紹介いたします。 

 

（職員紹介） 

 

どうぞよろしくお願いいたします。 

 

 それでは初めに、交流連携担当理事から、御挨拶させていただきます。 

 

本日はご多忙のところ、お集まりいただきまして誠にありがとうございます。審
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当理事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議会の開催にあたりまして、一言ご挨拶させていただきます。４月から交流連携担

当理事に着任しました上野毛戸と申します。よろしくお願いいたします。 

先ほどもありましたが、この４月から組織改編により男女共同参画室は人権課か

ら市民交流課の課内室に変更となりました。市民交流課が所管する多文化共生に関

する事務との連携し、性別、国籍、民族等に捉われず、互いの違いを認め合うダイ

バーシティ社会を目指しつつ、従来から目指してきた、男女共同参画社会の実現を

より一層進めてまいります。 

今年度は、令和５年度から始まります「第４次津市男女共同参画基本計画」を策

定いたします。昨年度の男女共同参画に関する市民意識調査及び事業所調査に引き

続き、審議会、検討委員会の皆様には策定業務にお力添えの程、何卒よろしくお願

いいたします。 

 

簡単ではございますが、第１回審議会にあたりましての挨拶とさせていただきま

す。 

 

＜公開審議・定足数＞ 

 本日の審議会は、委員 12 名中、８名の出席をいただいておりますので、津市男女

共同参画推進条例第 18条第２項の規定により成立しておりますことを報告いたしま

す。 

 なお、本審議会につきましては、津市情報公開条例第 22 条及び第 23 条の規定に

基づき、公開審議とさせていただきます。 

また、議事録作成のため、録音、写真撮影させていただきます。ご了解のほど、

よろしくお願いいたします。 

  

 それでは会議に入ります前に、お手元の資料確認をお願いいたします。 

 

＜資料確認＞ 

 ・事項書 

 ・資料１ 津市男女共同参画審議会委員名簿 

男女共同参画室職員名簿 

 ・資料２ 令和４年度男女共同参画室の業務 

 ・資料３ 第３次基本計画における計画の進行管理スケジュール 

 ・資料４ 令和３年度第３次基本計画施策進捗状況シート 

・資料４に関する質問書の用紙 

 ・資料４に関する意見書の用紙 

・資料５ 第３次津市男女共同参画基本計画令和２年度実施状況報告書（一部、

見本） 

・資料６ 第４次基本計画策定に係るスケジュール 

・三重労働局からいただきました、育児・介護休業法改正ポイントのご案内と、

女性活躍推進法に基づく行動計画策定等のリーフレット 

以上でございます。 

不足する資料はございませんでしょうか？ 

 

 それでは、津市男女共同参画推進条例第１８条第１項の規定により、会長が議長

となるとありますので、議事進行を東福寺会長にお願いしたいと思います。 

 東福寺会長、よろしくお願いいたします。 
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東福寺委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

前川委員 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

 

 

みなさん、おはようございます。昨年に引き続き、よろしくお願いします。今年

度は基本計画を策定するという特に重要な年となりますので、去年に増してお願い

したいと思います。 

それに関しまして、県が公表しています、県内の各市町の男女共同参画の推進状

況についての報告書から、津市の状況をピックアップしてみます。令和３年４月１

日現在の、審議会における女性の登用状況を見てみますと、津市は 24.1％で県内 16

位、防災会議の女性が占める割合は津市は 15.9％で２位。２位なのですが１位の鈴

鹿市が 41.8％で、段違いの差になっております。自治会長の状況については、津市

は 7.7％で２位ですが、１位の桑名も 8％と、10％に届いていない状況となっていま

す。また女性公務員の管理職の在職状況について見てみますと、津市は 11.8％で 18

位という状況です。また、議会議員の女性が占める割合、これは令和３年 12 月 31

日現在で載っていますので、津市は 23.5％で６位という状況ですが、みなさんご存

知のように、１月の選挙で現状としては 20.6％で、他の市町が変わっていなければ

11 位という状況になっています。このように津市は多くが県内順位の真ん中あたり

におりまして、県都としては寂しい状況にあると思います。今回策定する基本計画

によって、ぜひ県の他の市町に対してモデルであるような存在になっていただけれ

ばと思いますので、そういった意識を持って、この第４次基本計画を策定していき

たいと思っています。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

それでは議事に入ります前に、４月１日から三重労働局の組織改正によって、こ

の審議会の委員となっていただきました、前川仙様からひと言頂戴したいと思いま

す。 

 

ただ今ご紹介いただきました、三重労働局 雇用環境・均等室の前川と申します。

よろしくお願いします。私もこの４月から今の職に就くことになりまして、今まで

あまり携わってこなかった分野ではございますけれども、女性活躍や、育児・介護

の休業関係の法律や職場におけるパワハラやいじめなども担当している部署となり

ます。我々でご協力できるところは第４次津市男女共同参画基本計画策定に向けて

しっかりと取り組んでいけたらと思っておりますので、よろしくお願いいたします。 

 

前川さんには、国の状況など適宜教えていただき、ご意見を頂戴したいと思って

おりますので、よろしくお願いいたします。 

それでは、お手元の事項書に沿って進めさせていただきます。 

 

＜事項１ 検討委員会の設置について＞ 

 

事項１「検討委員会の設置について」事務局から説明をお願いします。 

 

後程ご説明いたします「第３次津市男女共同参画基本計画に基づく令和３年度施

策進捗状況」と「第４次基本計画策定」に係る意見の整理等のため、津市男女共同

参画推進条例第 18 条第４項の規定に基づく特定の事項を調査研究する「部会」とし

て、昨年と同様に検討委員会の設置をご提案いたします。 

 

ただ今、事務局から検討委員会の設置について提案がありましたが、検討委員会

の設置について賛成いただける方は拍手をお願いします。 

 

           （拍手多数） 
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事務局 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

東福寺会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

 

事務局 

 

東福寺会長 

 

 

事務局 

 

 

＜検討委員の選出＞ 

それでは、多数のご賛同をいただきましたので、検討委員会を設置することとい

たします。検討委員会について事務局から補足事項はありますか？ 

 

本年度は、６月下旬と７月下旬、８月中旬、９月上旬、１月上旬に計５回程度の

検討委員会開催を予定しております。 

また、検討委員の人数につきましては、会長と副会長を含め、６人程度と考えてお

ります。 

 

検討委員会について、ご意見やご質問がありましたら挙手をお願いします。 

 

（質疑なし） 

 

 

 それでは、検討委員の指名について、事務局から案がございましたら、提案をお

願いします。 

 

 昨年度と同じく、公募の方から佐藤委員と松林委員のお二人、関係行政機関から

瀧口委員、そして、農業分野から鵜飼委員にお願いしたいと思います。 

 

 ただ今、事務局から検討委員としての案をご提案いただきましたが、先ほどの

方々、検討委員としてご承諾いただけますでしょうか。 

      

（本人承諾） 

 

 お引き受けいただき、ありがとうございました。 

 それでは、鵜飼委員、佐藤委員、瀧口委員、松林委員と会長、副会長の６人を検

討委員とさせていただきます。 

 

＜事項２ 令和４年度男女共同参画室の事業について＞ 

 それでは、事項２「令和４年度男女共同参画室の事業について」事務局から説明

をお願いします。 

（資料２にて事務局から説明） 

 

それでは、ただ今の説明に、ご意見やご質問がありましたらお願いします。 

 

この企業啓発のところで、市内事業所３０社を訪問というのはこれまでの数値と

いうことですか。今年は４０社？ 

 

４０社を目標にはしています。 

 

３０社は今年の実績的な数値になりますか。 

３０社から４０社くらいということでよろしいですか。 

 

総合計画などでは４０社を目標としていますので、各担当課と調整して進めてい

きたいと思っています。 
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東福寺会長 

 

 

事務局 

 

東福寺会長 

 

事務局 

 

前山副会長 

 

事務局 

 

 

東福寺会長 

 

事務局 

 

 

東福寺会長 

 

 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

 

事務局 

 

東福寺会長 

 

瀧口委員 

 

 

事務局 

 

 

鵜飼委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 職員研修会は映像資料を利用ということで、後からも繰り返し見ることができる

と考えていいですか。 

 

いつからいつまでと期間は区切りますが、１か月程を予定しています。 

 

どのくらいの職員が見たかわかるようにしますか。 

 

受講者の報告をし、アンケートも取ります。 

 

映像資料ですが、どういうポイントで今年は選びましたか。 

 

今回は育児・介護休業法が改正になったため、その啓発用の映像資料を予定して

います。 

 

その映像を私たちは見ることはできますか。 

 

できます。厚生労働省が作っているものになります。会議後に URL をメールでお

送りしますので、ご参考にしてください。 

 

＜事項３ 第３次津市男女共同参画基本計画に基づく令和３年度施策進捗状況につ

いて＞ 

 続きまして、事項３「第３次津市男女共同参画基本計画に基づく令和３年度施策

進捗状況について」事務局から説明をお願いします。 

 

（資料３、４、５にて事務局から説明） 

 

とてもタイトなスケジュールになっています。これは検討委員の方も、そうでな

い方も同じ日程になりますね。 

 

はい、同じ日程になります。 

 

それでは、ただ今の説明に、ご意見やご質問がありましたらお願いします。 

 

資料３の計画の進行管理の「これまでの課題」ですが、これは今までやってきた

ということでいいですか。 

 

この「これまでの課題」は第２次基本計画の課題で、第３次はこう解消した、と

いう内容になります。 

 

先程の資料２の男女共同参画の業務予定ですが、企業啓発で農業分野の啓発をし

てほしいと意見を上げたことがありましたが、いかがでしょうか。今、農業の事業

所も多いですし、働いている女性もいます。この企業啓発には入りますか。 

 

企業選定がまだ全ては済んでいませんし、もちろん様々な分野の企業に訪問する

予定です。 
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鵜飼委員 

 

東福寺会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

佐藤委員 

 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

 

瀧口委員 

 

 

事務局 

 

瀧口委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

どこかで農業分野を入れてほしいです。 

 

まだ決まっていないところがあるのであれば、鵜飼委員のご意見を尊重してくだ

さい。 

 

＜事項４ 第４次津市男女共同参画基本計画策定について＞ 

 続きまして、事項４「第４次津市男女共同参画基本計画策定について」事務局か

ら説明をお願いします。 

 

（資料６にて事務局から説明） 

 

ただ今の説明について、ご意見やご質問がありましたらお願いします。 

 

この計画表によると、最初、第４次計画を検討するのは検討委員会になっていま

すが、検討委員以外の審議員からも「第４次はこうしたらいいのでは」といったご

意見を頂戴する機会がぜひ欲しいと思います。こうした会議を開かなくても、各委

員に第４次計画を配布して意見を出していただく機会を作っていただけないでしょ

うか。 

 

そのあたりは私も気になっていました。ぜひ検討委員以外の委員からご意見を頂

戴する機会を早めに設けていただきたいです。 

 

検討委員会の前には事務局からある程度、素案というか、たたき台というか、こ

ういう形でというのを示してもらえるということでいいですか。 

 

はい、たたき台を作ってお示しします。 

 

そうすると、なおさら、佐藤委員が言われたように、行政の視点ではこう、この

視点ではこう、と発想がないことを幅広に聞いてもらった方がいいと思います。せ

っかく１２名の色々な分野の方がいらっしゃるので、より聞いていただいて、今ま

でにない視点をぜひ取り入れていただきたいと思います。 

 

第２回の審議会までに検討委員会を３回開催し、事務局で素案や試案を作りご提

示する形で進めさせていただきます。佐藤委員からいただいたご意見のとおり、方

法は事務局で考えて、検討委員以外の審議員の皆様のご意見をいただけるようにさ

せていただきます。全体的にいただくのか、その都度でいただくのかは、事務局で

考え、会長にも相談させていただきます。 

 

ぜひ検討委員以外の委員の皆様のご意見も、できるだけ吸い上げるように努力し

ていただきたいと思います。 

 

非常にタイトなスケジュールになっていますので、検討委員の皆様にはお忙しい

中ご協力をいただくことになりますので、よろしくお願いします。あとは市の事情

になりますが、第２次、第３次を策定する際にはコンサル業者が入って策定しまし

たが、第４次はコンサル業者への発注がありませんので、当室の職員で作ってまい

ります。少ない人数でやっていきますので、なるべく皆さんにご迷惑をかけないス

ケジュールでやっていきたいと思っていますので、ご協力をお願いいたします。 
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東福寺会長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

佐藤委員 

 

 

 

前山委員 

 

 

 

東福寺会長 

 

稲垣委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

東福寺会長 

 

 

事務局 

 

東福寺会長 

 

事務局 

 

前山副会長 

 

 

東福寺会長 

 

 

昨年は意識調査をやって、今年は素案を作る、とご苦労だと思いますが、できる

だけ協力します。 

 

＜事項５ その他＞ 

 続きまして「事項５ その他」について、事務局からお願いします。 

 

 「事項２ 男女共同参画室の事業」でお話しした津市男女共同参画フォーラム実

行委員会の監査委員として、当審議会から２名の委員にご協力をお願いしたいと依

頼を受けました。事務局から事前にお願いし、東福寺会長と鵜飼委員に監査委員を

お引き受けいただきましたことをご報告いたします。 

 

その他、全体を通じてご意見などございましたら頂戴したいと思います。 

 

情報提供です。担当課は違いますが、来月『津市民文化』が津市から発行されま

す。テーマがジェンダーとなっています。東福寺先生と私が記事を書かせていただ

きましたので、ぜひお読みいただければと思います。 

 

事情は承知していますが、スケジュールを早めに決めていただけないでしょうか。

前はスケジュールを何か月も前から決めていただいたこともありまして、そうする

と上手く進むと思いますので、ぜひお願いします。 

 

特に副会長はお忙しいので、早めに決めてさしあげてください。 

 

質問ですが、資料２の企業啓発で、３０～４０社訪問するとのことですが、企業

の選定はどういう基準で選んでいるのでしょうか。例えば、訪問した会社に連続し

て行っているのか、何か関係性のある会社に行っているのかとか。選定の条件、ル

ールは何かあるのでしょうか。 

 

今年度当室では選定に関わっていませんが、人権課と各総合支所が中心になって

選定しており、同じ企業に連続してではなく、色々な企業に訪問できるようにと聞

いてはおります。 

 

男女共同参画室からこういう企業に行きたいというような要望は出さないのです

か。 

 

要望も出せますし、こちらから先方にお願いしてというのもできます。 

 

先程鵜飼委員が出していただいたご意見もありますので、出してください。 

 

調整していきます。 

 

企業訪問について、既存の企業がどう変化したのかというのも、何社かぜひ後追

いしていただきたいと思います。 

 

その後どうなったかという確認ですね。 
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稲垣委員 

 

 

 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

 

事務局 

 

東福寺会長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

事務局 

 

前山副会長 

 

 

 

 

東福寺会長 

 

瀧口委員 

 

 

 

 

事務局 

 

前川委員 

 

 

 

 

 

 

東福寺会長 

数年に渡った進捗で、その時だけでなく継続してできているかも重要だと思いま

す。訪問先を継続して行くという形であれば、毎回新規３０社ではなく、例えば半

分既存、半分新規という形で増やしていけば、例年増えていく可能性があります。

例えば男女共同参画の取組みを表に打ち出している企業もたくさんあると思いま

す。そういった企業が津市内にあるのであれば、男女共同参画室から訪問してもら

うのもいいきっかけになるのではないかと思いますし、私たちもそういった取組み

を知るきっかけになると思います。 

 

亀山市などは積極的に取り組んでいる企業を表彰しています。亀山市も予算をか

けずに、表彰しているだけですが、津市ではそういうことは考えていないですか。 

 

今はまだそこまで考えていません。 

 

それがオープンになれば、市民に対してそういう企業もあるのだということがわ

かります。 

 

表彰の前に、訪問の方法等も考えながら進めていきたいと思います。 

資料２の企業訪問の説明で、東福寺会長から３０社なのか４０社なのかというお

話をいただきましたが、３０社がここ数年の訪問の現状値でして、４０社は目標値

になります。令和４年度は４０社を目標にしてまいります。 

 

これは今年度の予定ですから、目標４０社ということですね。 

 

はい。 

 

先程東福寺会長から他市では企業を表彰しているというお話がありましたが、今

年表彰をしてほしいとは申し上げませんが、やはりインセンティブは中小企業にと

っては大きな励みになりますので、ぜひ今年度にそういうことをやるということを

打ち出してほしいです。 

 

県では今もやっているのですか。 

 

今年度はしませんが、今まで何回かしています。積極的に出してくれる企業は多

いですし、津市の企業もあります。やっていただくことによって新しい取組みを企

業から聞けますので、津市もやっていただいたらどうかなと思います。もし進め方

などのノウハウが必要であれば県に聞いていただければと思います。 

 

企業訪問の件なので庁内でも調整しながら検討します。 

 

女性活躍の取組みを進めている企業が一定の要件を満たした場合は、厚生労働省

の定める「えるぼし」という認定制度もありますので、先程の取組みを進めている

企業を訪問する際には、認定企業を選定してもらってもいいかと思います。認定は

女性活躍の場合は「えるぼし」、子育てに対しては「くるみん」という認定制度があ

ります。そういった取組みをして認定を受けているというのを、一つの参考にして

いただければと思います。 

 

ぜひ情報を集めて、市内の企業のやる気が出るような取組みを、進めてください。 
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事務局 

 

 

 

 

 

 

交流連携担

当理事 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員の皆様、審議への御協力ありがとうございました。これをもちまして令和４

年度第１回津市男女共同参画審議会を終了いたします。 

 それでは、事務局へ進行をお返しします。 

 

 東福寺会長、ありがとうございました。 

 委員の皆様も、長時間にわたり、ありがとうございました。 

 事務連絡を１点申し上げます。検討委員の皆様は、第１回検討委員会の日程調整

を行いますので、議事終了後そのまま自席でお待ちいただきますよう、お願いしま

す。 

 最後に、交流連携担当理事の上野毛戸から、お礼を申し上げます。 

 

 本日は長時間に渡り、ありがとうございました。 

 審議にもありましたように、今年度は「令和３年度施策進捗状況への評価」と「第

４次津市男女共同参画基本計画策定業務」を平行しての審議をお願いすることとな

ります。ご審議いただく内容も多く、会議の回数も多くなります。先程ご意見いた

だいたようになるべく早くに日程調整し、お知らせするとともに、いただいたご意

見をより計画に反映するように私どもも努力してまいりますので、委員の皆様には

ご協力いただきますよう、お願いをいたします、本日はありがとうございました。 

 

＜閉会＞ 

 

 


